

# HERALDO DE TARRAGONA

AÑO I-N.º 124

Sábado 22 Agosto de 1903

REDACCION  
Rambla S. Juan 58, pral.  
TELÉFONO N.º 44

ADMINISTRACION  
C. Fortuny, 4, imprenta.

**Precios de suscripción**  
En la capital 5 pesetas trimestre, á domicilio.  
En el resto de España, 5'00 pesetas trimestre.  
Número suelto, 10 céntimos.  
Anuncios comunicados y esquelas mortuorias á precios convencionales.  
La correspondencia al director No se devuelven los originales

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia



## La propaganda anarquista

### Limites necesarios

Hace falta llevar el apasionamiento político al más alto grado de exageración para encontrar motivo de censura en la resolución del Gobierno de impedir á los libertarios extranjeros que vengán á España á propagar sus doctrinas. Por eso, cuando la pasión calla y habla el buen sentido, lejos de creerse censurable ese acuerdo, se estima, como lo estima «El Nacional», que «el atajar el paso á los libertarios extranjeros que venían dispuestos acaso á decirnos lo que en sus Naciones respectivas no podían decir, parecían una medida de prudencia, que el Gobierno debe adoptar sin el menor reparo.»

Partidarios somos de la más amplia libertad del pensamiento, y partidarios de que las ideas se expresen sin trabas de ninguna especie. Hasta el error nos parece digno de respeto; aunque estamos muy lejos de creer que las heridas de la libertad se curen con la libertad misma. Tópico que estuvo muy en boga en cierta época; pero que ha quedado por completo desacreditado después de costosas experiencias.

Sin embargo, la libertad de la palabra, sea hablada ó escrita, tiene necesariamente un limite. La propaganda es lícita, aunque á nadie se le ha ocurrido que se debe autorizar á los señores ladrones y á los caballeros asesinos para que defiendan públicamente que se debe robar ó que es conveniente quitar la vida á sus semejantes; pero toda propaganda tiene necesariamente un limite, aquel en

que deja de aspirarse á producir el convencimiento, para buscar exclusivamente la acción. Así, la exposición y defensa de los ideales republicanos ó de los ideales absolutistas, puede y debe ser permitida, hasta el momento que no se aspira á persuadir, sino que se pretende excitar á la acción para realizar por la violencia el cambio de instituciones.

Por esto, en tesis general, la propaganda anarquista no la estimamos lícita, porque el anarquismo es todo acción y porque su propaganda se encamina siempre á provocar de un modo inmediato la práctica de sus ideales. Considéntense sin embargo, en España—tal es el grado de libertad de que gozamos—, y prueba de ello que raro es el día en que no se celebra algún «meeting» en que los libertarios traten, no sólo de envenenar el alma y perturbar la inteligencia de los obreros, sino de armar los brazos de éstos para que intenten conseguir por la fuerza el triunfo de la anarquía.

Mas lo que por tolerancia se consiente á los nacionales no puede permitirse en manera alguna á los extranjeros. El extranjero no tiene derecho á ir á país alguno á perturbarlo, á provocar en él el desorden, á excitar á la comisión de actos penados. Y no voria en nada esto el hecho de que el extranjero sea un sabio. A tal argumento contesta, con razón sobrada, «El Nacional»:

«Que Reclus es un hombre eminentísimo. ¿Y qué? ¿Viene acaso á darnos cuenta de su estudios geográficos? ¿Le decidió á su viaje el laudable propósito de ensancharnos los horizontes del saber profundo, concienzudo y útil? De ningún modo. Pues si tal propósito no le guía, si conciadamente le impulsa la propagan-

da de una secta aborrecible, perturbadora del orden social y piedra angular de todo desquiciamiento, ¿que tenemos que ver con sus lucubraciones ni con sus méritos? Medrada estaria la humanidad si por el destello de una virtud nos cegásemos hasta el punto de no ver más que su centelleo en el espíritu de donde irradia.»

Esto, aun prescindiendo de que Reclus no tiene derecho alguno á la consideración de los españoles, porque el hombre que ha empleado su talento en denigrar á España falseando la Historia acumulando para desprestigiarnos todas las fábulas y todas las calumnias, cien veces desmentidas, podrá ser un sabio, pero es un sabio á quien falta una condición esencial, el espíritu de justicia, y que no puede aspirar entre nosotros á aquellos respetos que se deben al huésped.

Además, si las Naciones más adelantadas, si las que pasan por gozar de instituciones más democráticas, como los Estados Unidos, nos dan el ejemplo, impidiendo, no accidentalmente, sino de un modo permanente, la entrada de los anarquistas, ¿en virtud de qué principio pretenden nuestros radicales que abramos aquí la puerta á todos los perturbadores del mundo?

Digan lo que quieran los que, queriendo pasar por muy avanzados, combaten al Gobierno, la resolución de éste es aplaudida por todas las personas sensatas á quienes no ofusca la pasión política, aunque por ahora esa resolución no haya de pasar de un anuncio de la línea de conducta que aquél se propone seguir en casos semejantes, pues la proyectada excursión ha fracasado por completo. Reclus, Kropotkine, Gori, Faure, todos los anarquistas extranjeros, invitados por los españoles para realizar un viaje de propaganda que debían pagar estos últimos, se han excusado por distintos motivos, y Tarrida no ha de venir á saldar sus cuentas con los Tribunales.

### De nuestra colaboración

## SONOCHADA ESTIVAL

Claros rayos de una luna hermosa se tienden amorosos y suaves sobre aquella pequeña casita de rojos ladrillos. Mas que natural vivienda, simulado edificio de belén infantil parece. No obstante esto, su puerta es amplia y por ella se extiende ruidosa y sombría verde y lozana parra.

He ido allí, huyendo de Madrid tedioso y aburrido en esta época, huyendo de mis tristezas y por evitar la sensación penosa que me produce el paseo á lo largo de las calles, por entre hileras de altos edificios, cuya correcta alineación es de una uniformidad fastidiosa y apenas si nos permite contemplar convertido en cintas, el azulado cielo.

Atrás se ha quedado la Corte, la gran charca, confundida en nieblas sucias de vaho y en el humo de sus infinitas chimeneas. Allí la he visto, borrosas las torres y las

cúpulas elevadas y los finos remates arquitectónicos.

Ya no ensordece mis oídos la batahola de carruajes, ni el chasquido de la fusta del auriga, ni el irritado sonar de los timbres de los tranvías, ni la feroz algarabía de los cafés, ni los berridos del degenerado y del borracho que se desespera, baila, canta ó se revuelca en la infame tasca.

Estoy sentado en cómoda mecedora. Cerca de mí, la familia amiga cena placenteramente; alegra mi ánimo con el manjar apatitoso de agudas chirigotas y de picantes detalles, de pequeñas historias y de recortes epigramáticos, humores amenos con que, invariablemente, suele resolverse la dicha de aquel tranquilo hogar.

Luego, ya se sabe. Vandrán las correrías por el jardín umbroso y aromado, bebéremos el agua fresquita y sana del pozo, nos solazaremos en nuestro largo paseo á campo traviesa.

Y la afición poética se satisfará también con el espectáculo de la naturaleza en calma, admiraremos la serena majestad de los vastos horizontes azules. Llegará el supremo instante de sentirse abrumado por aquella solamidad augusta que baja de la sierra, y veremos aquí y allá, desparramados sin orden ni concierto, racimejos de hojas, pardas y blancas casuchas, de árboles frondosos, de retoños tiernos: collinitas y altibajos de tierra amarilla y pobre, de hierbajos mustios, y distanciándonos más, de vegetación undivaga y feraz.

Todo ello envuelto en penumbra fantástica, abriantado por el chorro de plata que vierte desde arriba, plenilunio espléndido.

Gústame entonces contemplar á las tres jóvenes que me acompañan. Chariotean y rien, saltan y gritan como chiquillos en días de asueto ó cual pájaros escapados de sus jaulas.

Hermosas y distinguidas son, ¿quién podrá dudar?

Las he visto mas de una vez airozas y gallardas, elegantes y esbeltas, cruzar el iluminado salon, bien rendidas á la delicia soñadora del vals, bien tendidas con singular indolencia en lo marquesita coquetona ó en el diván muelle, ora compartiendo con aliados galanes el dulce encanto de los amorosos discretos. Mariposas de la vida, pupas flores humanas, rielando los vistosos colores de sus alas al fulgor de las lámparas y dejando á su paso oleada intensa de lozanía y frescor oloroso de juventud.

Paró habla en ellas mucho de artificiosos. El esmero del tocador, el trabajado estudio de los realces, la afectación y rígidas formas de la etiqueta, pregonando una especie de descontento de sí mismas, un afán desatentado de llegar á la perfección, modificando los naturales atributos.

La belleza se ostentaba ahora en toda su verdad y mis ojos buscaban ávidos las cabelleras enmarañadas, los rostros sazonados por el sol y el aire, los desnudos brazos de alabastro, y la donosura y gentileza de los cuerpos mal cubiertos en sencillas chambras vaporosas.

Formando grupo, y sentados en la lince del caminejo, junto al oscuro bache, en el rincón que el césped tapiza y ensombrecen misteriosamente los árboles, dejamos silenciosos que el tiempo transcurra, suavemente arrullados por el rumor del viento en las hojas, el leve zumbido de los insectos y el vago murmurar de aguas lejanas... La muda crisis, pasa pronto. Sientan nuestras almas comen irresistible de vaciarse á presencia de las demas, persistentes anhelos de traducir en forma sensible los sentimientos que en ellas palpitan, las ideas

que bullen en el cerebro, los ensueños que acaricia la juvenil y ardiente imaginación.

Dominados por la debilidad de las mútuas confianzas, el diálogo íntimo y confidencial se abre paso vehemente y parlero.

Y con los mismos ó parecidos circunloquios, con iguales ó idénticas divagaciones, con las propias especiales maneras de andarse por las ramas primero, con vacilaciones y equívocos luego, franca, expansiva y acaloradamente después, venimos á parar... ¿donde, donde ha de ser?

En el punto fiaco de la juventud, en aquello que escarabrja en la sangre, que pone fuego en los ojos, colores en la fantasía é inquietudes en el corazón: en la nota pasional.

Vibran acentos dulces henchidos de remembranzas, cruza fugaz por la mente de la narradora la imagen del arrogante mozabete que agitó en confusos latidos el germen del amor dormido, se revuelven curiosidades é incidentes mil de muertos idilios, se sacan á flote ideales que se ambicionan para el porvenir.

Hay una voz que exclama con sentida melancolía, mirando el amplio dosel celeste donde las estrellas parpadean y la luna vierte sus chorros de plata:

—¡Que hermoso sería, que hermoso! Amar, pero con un amor inmenso, de lejanía infinito, de río sin riberas, de mar sin orillas de satisfacción y de hastío.

El desplante ingénuo, inocentón, dictado por el eterno anhelo, se pierde arrullado por el rumor del viento en las hojas, el leve zumbido de los insectos y el vago murmullo de aguas lejanas...

CÁNDIDO BARRICART.

19 VIII 903.

## Locales y Generales

El *Diario de Tarragona*, no ha nacido para profeta. Durante su campaña contra el probó ex-gobernador D. Santos Ortega, afirmó que el Ayuntamiento no haría constar en acta el sentimiento por el traslado de tan digno funcionario. Y en efecto: el Ayuntamiento en la sesión celebrada ayer tarde, á propuesta del presidente accidental D. Rafael Cañellas consignó en acta dicho sentimiento. Aplaudimos á la Corporación municipal esta muestra de cortesía y deferencia hacia dicho estimado amigo nuestro, tanto mas de agradecer, por cuanto no estaba presente concejal alguno conservador.

Nuestro colega local *La Cruz* hace cargos al Gobernador interino nuestro querido amigo Sr. Alvarez Sotomayor por haber autorizado la celebracion de bailes en los locales de la plaza de los Cedazos y calle de la Merced.

Hemos hecho averiguaciones sobre dicho asunto, y de nuestra informacion resulta que los jóvenes que concurren á dichos bailes están debidamente constituidos en sociedad, por cuyo motivo no tuvo más remedio que otorgarles el correspondiente permiso; como también nos consta que se halla dispuesto á retirárselo al primer escándalo que den en la vía pública que nosotros seremos los primeros en denunciarlo en beneficio de la moral.

Los telegramas contestacion á los de pesame que se han recibido en el Ayuntamiento por la catástrofe del Metropolitano de París, dicen como sigue:

«En contestacion á nuestros telegramas de pesame con motivo de la catástrofe del Metropolitano yo le ruego transmita la expresion de los sentimientos de gratitud y reconocimiento de la Villa de París.—(Desernas).

«Secretario General de la Presidencia de la República, á Juan Pallarés Alcalde de Tarragona.—La debude (Myersa Presidencia).

Secretario General.—Agradeciendo telegrama Ayuntamiento de Tarragona á Presidente República que expresa viva simpatía le dirige sincero agradecimiento.»

En el tren de las siete y media de la mañana de ayer salió para Huesca el señor Gobernador Civil de esta provincia, nuestro estimado amigo D. Antonio Villarino.

Dicha primera autoridad, junto con su distinguida familia estarán de regreso en esta capital el domingo ó lunes próximos.

Durante la ausencia del señor Gobernador se ha encargado del mando interino del Gobierno civil el Secretario del mismo don Salvador Alvarez de Sotomayor.

Anteayer celebró sesión, la Corporación provincial, presidida por el Sr. Tell, presidente de la misma, asistiendo los diputados Sres. Huguer, Freixa, Adell, Boronat, Inglada, Ballester, Olesa, Escoda, Fábregas, Vallvé, Magriñá, Guasch, Figueras, Pallejá y Esplugas.

Leida la convocatoria del señor gobernador civil, se aprobó el acta de la sesión anterior.

El Sr. Boronat propuso que se suprimiera la plaza de conserje del ex monasterio de Poblet, cuya proposicion fué rechazada por no constar en la convocatoria.

Después de leídos fueron aprobados la distribución de fondos para el mes de Agosto y el presupuesto adicional, tomándose en cuenta la proposición del Sr. Freixa, sobre el suministro de la casa de Beneficencia para que en lo sucesivo se haga en efectivo y no en especies, como se viene haciendo en la actualidad, á fin de mejorar la asistencia de los asilados.

La comision acordó informar negativamente á la superioridad acerca de la rebaja del contingente solicitada por los Ayuntamientos cabezas de partido de la provincia.

Se desestimó la instancia, sobre abono de haberes como auxiliar de la Sección de Instrucción Pública, de D. Enrique Montero; terminándose el despacho de los asuntos objeto de la convocatoria.

El Sr. Olesa ruega á la presidencia se expida un telegrama de felicitacion al nuevo Papa, en nombre de la Corporación; el señor Freixa manifiesta que ya se habia acordado se oficiara en nombre de la misma, al señor Arzobispo por el sentimiento que habia causado el fallecimiento de S. S. Leon XIII.

El Sr. Fábregas (D. Evaristo) se opone al ruego del Sr. Olesa, alegando no pertenece á la religion del Papa.

El Sr. Tell contesta que habia ya felicitado al Prelado por el nombramiento del nuevo Papa Pio X. Dando por terminada la sesión.

Los individuos de esta provincia que pertenecieron al tercer batallón del disuelto Regimiento Infantería Alfonso XIII núm. 62 cuya comision liquidadora se halla establecida en Vittoria y que pueden reclamar sus alcances son los siguientes:

José Bel Falges 73 85 pesetas; Vicente Castell Gisbert 85.

También pueden reclamarlos los que pertenecieron al primer batallón del Regimiento Infantería Princesa núm. 4, de guarnición en Alicante, que á continuacion se expresan:

Antonín Fauxa Casana, Bautista Barrera Fíbla, Buenaventura Pamies Alujas y Carlos Bumeló Guasch.

Aegún dijo ayer un colega local, anteayer llegó á esta ciudad el diputado republicano Sr. Lerroux.

Por la alcaldía se ha dado informe contrario á la peticion hecha por la de Reus para construir un dique en el cauce del rio Francoll, con objeto de aprovechar las aguas sub-alveas de este rio, por considerar que nuestro término municipal resultaría perjudicado, al igual que el de otros pueblos situados en la cuenca de dicha corriente.

Segun la prensa de Tortosa, se nota en aquella plaza gran escasez de monedas de á una y dos pesetas.

Ha regresado de Barcelona el general Sanz, marqués de San Juan de Puerto Rico.

Anteayer cesó en el cargo de auxiliar de Secretaria de este Gobierno civil el activo y probó empleado D. Leopoldo Lorient.

Hállase vacante la plaza de médico titular del pueblo de Pinell dotada con el sueldo anual de 100 pesetas.

Los aspirantes á la misma deberán presentar sus solicitudes en la Secretaria de dicho Ayuntamiento durante el término de quince dias.

Han sido nuevamente denunciados: *El Pais* de Madrid, *El Pueblo* y *El Mercantí*, de Valencia, *El Ideal*, de San Feliu de Guixois y *La República* de Bilbao.

El vapor noruego «Setubal» fondeó anteayer en nuestro puerto, llevando á bordo 164.000 kilos de bacalao.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de niños de Guiamets con el haber anual de 500 pesetas, D. Eugenio Gomez Pastor.

En el término de Tortosa ha comenzado ya á procederse á la vendimia.

Se halla entre nosotros nuestro particular amigo el pundonoroso coronel de infantería D. Ricardo de Nicolau. Deseamos le sea grata su estancia en esta ciudad.

Los señores letrados que deseen desempeñar la vacante de asesor de marina del distrito de San Carlos, deberán remitir sus solicitudes documentadas, por conducto de la comandancia de esta provincia el Excelentísimo Sr. Capitan general del Departamento de Cartagena dentro del plazo de treinta dias, que empezará á contarse desde el de ayer.

Ha sido promovido á la dignidad de provincial de la Orden de Nuestra Señora de la Merced, en los reinos de Aragón, Cataluña y Navarra, el reverendo padre Fray Mariano Alcalá.

He aqui el telegrama que el señor gobernador civil ha enviado á Madrid correspondiendo á los deseos de la comision de la junta magna celebrada anteayer:

«Gobernador á Presidente Consejo Ministros y Ministro Obras Públicas.—21 Agosto 1903.—Anoche se presentó en este Gobierno, una nutrida manifestacion, elementos más importantes poblacion, subiendo á mi despacho, representantes de todas entidades, para rogarme me dirija á V. E., para que le suplique de autorización para comenzar obras dique Oeste, cuyo proyecto fué redactado por Ingeniero Elio, aprobado por Real orden 31 Octubre 1902. Uno mi ruego á los deseos unánimes de esta capital para que se conceda dicha autorización que considere de vital interés, solucionando con ello crisis obrera, sin necesitar más que dicha autorización para comenzar obra y por haber dinero necesario.»

En la mañana de ayer fué hallado en una huerta del sitio conocido por «Paret alta», en este término municipal, el cadáver del joven Juan Dasca Segura, de 21 años, que según parece le sobrevino un ataque mientras regaba las plantas á consecuencia del cual falleció por asfixia.

Por el veterinario municipal Sr. Forasté fueron mandados tirar al carro de la basura el mercado de la Plaza de Abastos una cantidad de melones que se hallaban en mal estado para la venta.

Según noticias, la sesión extraordinaria celebrada ayer tarde por la Junta de Obras del puerto fué de larga duracion, por tratarse detenidamente en ella de los asuntos que, interesando á aquella corporacion, ha de gestionar en Madrid la comision hace tiempo nombrada á dicho objeto. Esta saldrá próximamente á llenar su cometido, si bien no con la premura que era su deseo, á causa de tener noticia de que el señor ministro de Obras públicas, que es á quien la comision ha de pedir la autorización para abrir trabajo en el puerto, estará ausente de la Corte unos dias.

Entre tanto, el Sr. Ingeniero jefe ultimará algunos detalles relacionados con las gestiones confiadas á dicha comision, cuya marcha se ha fijado para el sábado próximo.

Ayer regresó á Falset nuestro buen amigo y correligionario D. Enrique Arbós, que habia venido á esta capital con el único objeto de recibir y saludar al nuevo Gobernador M. I. Sr. D. Antonio Villarino.

Ayer se perdió un afiller de señora en la Rambla de San Juan, llevando la inicial M. Por ser recuerdo de su familia, se agradecerá á la persona que lo encuentre lo entregue á esta Redaccion.

Se hallan vacantes las plazas titulares de médico y farmacéutico del pueblo de Castellvell dotadas con el haber anual de 400 y 100 pesetas respectivamente.

Los que deseen obtenerlas deberán remitir sus instancias á la Secretaria de dicho Ayuntamiento por el término de 30 dias, á contar desde el dia de hoy.

El M. I. Sr. D. Antonio Villarino, al tomar posesion del mando de esta provincia ha dirigido la siguiente alocucion á los habitantes de la misma, por medio del *Boletín Oficial* de ayer.

Nos complace en dar publicidad á la misma, que revela los buenos propósitos de nuestro respetable amigo Sr. Villarino, en el desempeño de su elevado cargo.

«*Habitantes de la provincia de Tarragona.*—Al tomar posesion del cargo de Gobernador civil, para el que he sido designado por el Gobierno de S. M., cumplo un grato deber al dirigiros mi afectuoso saludo.

No formulo programa: me limito á manifestar que la norma de mi conducta será el rápido despacho de todos los asuntos dentro de la más estricta justicia y equidad.

Cuando case en el mando tendria mi mayor satisfaccion en haber podido sostener el orden público y el imperio de la moral en todas sus manifestaciones.

Tarragona 20 de Agosto de 1903.—El Gobernador, Antonio Villarino.»

Ayer tomó posesion del cargo de auxiliar de Secretaria de este Gobierno de provincia D. Julian Tormo.

La prensa de Barcelona, da cuenta de uno de esos hechos que no se registran ni aun en las tribus salvajes del interior del Africa; uno de esos hechos que sublevan las conciencias honradas y claman el digno castigo para sus infames autores, se ha desarrollado estos dias en la casa número 4 de la calle del Robador.

En el piso 4.º, puerta 1.ª de la citada casa, habitan un individuo llamado José Amat, empleado en el resguardo de Consumos, una sobrina suya llamada Paulina y una hija de ésta, Pilar preciosa niña de nueve años.

La madre de Pilar se encuentra, desde hace tiempo separada de su marido, cuyo paradero ignora y la niña que estuvo recluida en el Hospicio, fué sacada de él no hace mucho.

Según las versiones que entre el vecindario hemos recogido, parece que la pequeña habia sido objeto de malos tratos por parte de su madre y tio en distintas ocasiones.

Una vecina de dicha calle, supo ayer que la niña Pilar, habia sido objeto de otra crueldad por parte de sus padres, lo cual puso en conocimiento del guardia de punto.

Personóse éste en la habitacion que ocupa la familia aludida, y preguntando por la niña Pilar se presentó ésta, viendo el guardia que tenia la infeliz muchacha los labios enormemente hinchados y como si hubieran sido quemados con un hierro candente.

En los carrillos presentaba también señales de varias quemaduras.

Interrogó el agente del municipio á la madre y al tio, quienes le manifestaron que aquellas quemaduras se las habia causado ella misma; pero el guardia, que ya estaba en antecedentes, condujo á la muchacha á la casa de socorro de la calle de Barbó, donde la niña declaró entre lágrimas y sollozos, que aquellas lesiones le habian sido producidas por su tio Jose, cinco dias antes.

—Me ataron,—decía la pequeña Pilar, en cuyos ojos se retrataba el espanto de que aun se hallaba poseida—me ataron y mi tio calentó las tenazas de la cocina... ¡oh!... ¡oh! que daño me hizo!...

—¿Y por qué te hizo eso tu tio?—le interrogaron.

—¡Porque me habia comido el azúcar!... Después mi tio José me restregó con tocino los labios y me amenazó para que no contara á nadie lo que me habia hecho...

El médico de guardia, después de haber practicado á la niña la cura necesaria, calificando las heridas de pronóstico reservado, ordenó que se la trasladara á presencia de la autoridad judicial.

El señor juez del distrito del Hospital, al tener conocimiento del hecho, ordenó la presentacion en el Juzgado de la madre de la niña, de su tio José y de la vecina que habia formulado la denuncia.

El Juez dispuso ingresase en la cárcel José Amat, tio de la niña instruyéndose las diligencias que el caso requiere.

## Notas útiles

### Extracto del Boletín Oficial

Alocucion dirigida por el Sr. Gobernador civil, á los habitantes de esta provincia con



# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legítimo marca SALUD

SEÑORES CLIMENT y C.<sup>a</sup>-TORTOSA.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una sódula crónica. Cansado de curarse sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos ensayé los HIPOFOSFITOS CLIMENT, encontrando alivio el paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—*Doctor Silomiz*, Catedrático de Barcelona.

Exíjase el legítimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.—De venta: FARMACIAS y DROGUERIAS.

### Compañía francesa del GRAMOPHONE

#### MAQUINA PARLANTE

LA MAS PERFECCIONADA

HASTA LA FECHA



Depositario y representante

TARRAGONA

Francisco Rigau, Relojero

14, Bajada de Misericordia, 14

Reparaciones del GRAMOPHONE, Fonógrafos y relojes de todas clases

### Academia VALLVÉ

Rambla de San Juan, 19.—Tarragona

Dibujo, pintura, modelado para ambos sexos

Horas de clase para señoritas: De ONCE á UNA.  
Para adultos: De TRES á CINCO tarde y de SIETE Y MEDIA á NUEVE noche.

### ESQUELAS

de defunción, aniversario y toda clase de anuncios se admiten en la Administración del

HERALDO DE TARRAGONA

calle de Fortuny, 4, imprenta, hasta la madrugada.

### EL RECADERO

ANDRÉS CAÑELLAS

deseando corresponder al favor que Tarragona le ha dispensado, ha establecido desde 1.º de Agosto un DOBLE SERVICIO DIARIO, domingo inclusive, entre Tarragona y Barcelona, siendo la hora de salida de Tarragona las cinco de la mañana y de regreso las cinco y diez tarde, alcanzando los recados por teléfono, desde las nueve mañana a las cinco tarde, dirigidos a la calle de Filateras, 5; no dudando que por mi prontitud y confianza demostradas, continuará el público dispensándose su favor.

Las direcciones en Barcelona son:  
**FILATERAS, 5 Y HOSPITAL, 2 Y 4**  
Y EN TARRAGONA.

**PLAZA CEDAZOS, 34** (esquina bajada de Misericordia) Y **APODACA, 1**  
NOTA.—Los telefonemas, diríjanse todos a la calle de Filateras, si se expiden después de las diez, y los expedidos antes, pueden indistintamente dirigirse a una u otra casa.

Recadero diario entre Tarragona y Tortosa

En la imprenta de este periódico se ha recibido un gran surtido de tarjetas de visita.

### Levadura de cerveza SERRA

Superior á la ZARZAPARRILLA y á los mejores depurativos conocidos.

DE VENTA:

Farmacia del Centro  
de **MANUEL FONT**  
Rambla San Juan, 57.—Teléfono 48

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

### Llorens Gibert y Cabré

Fortuny, 4.—Tarragona

En este establecimiento tipográfico se confeccionan toda clase de impresos á precios económicos.

Gran variedad en tarjetas de visita.

### BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE **Torres Muñoz, San Marcos, 11, farmacia.**

MADRID

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1112 kgs. á 5 pese la

# HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la Provincia

REDACCIÓN: RAMBLA DE SAN JUAN, 58, PRINCIPAL

TELÉFONO NÚMERO 44

ADMINISTRACIÓN: FORTUNY, 4, IMPRENTA

Precios de suscripción: En la capital, 5 pesetas trimestre, á domicilio.—  
En el resto de España, 5.00 pesetas trimestre.—Número suelto 10 cénts.—  
Anuncios y remitidos á precios convencionales.